



49^e CONFÉRENCE RÉGIONALE CANADIENNE DE L'ASSOCIATION PARLEMENTAIRE DU COMMONWEALTH (APC)

Fiche synthèse

- ACTIVITÉ**
- Activité de la Section du Québec de l'Association parlementaire du Commonwealth (APC)
 - Charlottetown (Île-du-Prince-Édouard)
 - 13 au 19 juillet 2011
- PARTICIPANTS**
- M^{me} Fatima Houda-Pepin, première vice-présidente de l'Assemblée nationale du Québec (ANQ) et présidente déléguée de la Section du Québec de l'APC
 - M^{me} Charlotte L'Écuyer, députée de Pontiac, vice-présidente du réseau canadien des « Femmes parlementaires du Commonwealth » (FPC) et représentante de la Section du Québec au FPC
 - M. Étienne-Alexis Boucher, député de Johnson
 - M. Richard Daignault, secrétaire administratif de la Section du Québec de l'APC.
- CONTEXTE**
- L'ANQ est l'une des 175 sections membres de l'APC, réparties dans plus de 53 pays et regroupant près de 15 000 parlementaires.
 - La Conférence régionale canadienne a lieu annuellement. Elle assure le maintien des relations entre les assemblées législatives du pays. Toutes les sections membres de la région canadienne de l'APC, soit la Chambre des communes, le Sénat du Canada, l'ANQ et les assemblées législatives des provinces et territoires du Canada, sont invitées à y désigner des représentants. Ceux-ci y traitent de thèmes d'intérêt dans le but de favoriser la mise en commun de bons procédés et le partage de stratégies novatrices.
 - L'Île-du-Prince-Édouard est l'hôte en 2011 de la 49^e Conférence régionale canadienne.
 - Tel que le veut la pratique, la réunion du comité directeur et les séances de travail du réseau FPC, région canadienne, se sont tenues le jeudi 14 juillet avant l'ouverture de la Conférence régionale. Ce réseau regroupe les élues dans le but de mettre en commun et de promouvoir des initiatives visant à améliorer la représentativité des femmes en politique.

CONTEXTE (SUITE)

- Le 15 juillet, la présidente déléguée de la Section du Québec de l'APC a présenté une communication à cette 49^e Conférence régionale canadienne sur le thème « Les élus face au déficit démocratique ou Comment valoriser le rôle des élus et des institutions publiques et contrer la désaffection des citoyens ? », une intervention qui a suscité un vif intérêt chez la centaine de participants et qui fait l'objet d'un article dans le Journal *The Guardian* du 16 juillet et citée dans la *Revue parlementaire canadienne* du 4 octobre 2011.

Le 16 juillet, la présidente déléguée de la Section du Québec de l'APC a pris part à la Réunion du Conseil régional canadien qui regroupe les présidents et les greffiers des 14 sections de la région canadienne de l'APC. Madame Houda-Pepin y est intervenue pour expliquer la position de l'Assemblée nationale relativement à sa contribution financière à l'APC internationale et sa participation à la réflexion sur la gouvernance de cette institution. Elle leur a également lancé deux invitations, la 1^{re} pour la prochaine conférence régionale canadienne qui aura lieu à Québec en juillet 2012 et la 2^e pour l'assemblée générale de la COPA qui aura lieu, à Québec, du 6 au 9 septembre 2011. Concernant le poste de président de l'APC internationale qui doit être comblé, le 27 juillet, lors de l'assemblée générale, à Londres, le conseil régional canadien a convenu de laisser les différentes sections libres de voter pour le candidat de leur choix.

- Le Conseil régional est chargé de gérer les affaires de la région canadienne au sein de l'APC. Ses travaux sont tenus à huis clos.

THÈMES

Le réseau FPC

- « L'engagement des femmes, la transformation des villes pour mieux les adapter à la réalité des femmes »
- « Femmes en postes de leadership : Les 5 femmes les plus célèbres de l'Île-du-Prince-Édouard »
- « Les médias sociaux pour les politiciens ».

La Conférence régionale

- « Un Parlement modèle pour le Canada : une institution nationale pour former les futurs parlementaires et un laboratoire pour tester les réformes parlementaires »
- « Comment valoriser le rôle des députés et des institutions et contrer la désaffection de l'opinion publique? »
- « Région canadienne de l'APC : Comment est-elle structurée et à quoi les parlementaires peuvent-ils s'attendre de la part des membres? »
- « Ce qu'il ne faut pas faire à ses voisins : en 2011, le Manitoba a connu ses pires inondations en 300 ans »
- « La réforme des comités et le processus d'examen des prévisions budgétaires »
- « Le rôle du whip dans le régime parlementaire de Westminster »
- « La réforme gouvernementale : augmenter le rôle du caucus »

THÈMES (SUITE)

- « Réflexions sur la présidence d'un Parlement minoritaire et sur son règne à titre de président de la Chambre, le plus long de l'histoire canadienne ».

OBJECTIFS ET ENJEUX

- Faire en sorte que la Section du Québec de l'APC assume un leadership au sein de la région canadienne de l'APC en :
 1. animant des séances de travail;
 2. faisant des interventions au FPC, à la Conférence régionale canadienne et au Conseil régional.
- Dans le cadre des séances de travail, faire valoir auprès des instances de la région canadienne de l'APC et de ses membres, l'expérience du Québec et de ses élus relativement au thème : « Comment valoriser le rôle des députés et contrer la désaffectation de l'opinion publique ».
- Par leur participation aux échanges portant sur les différents thèmes de la Conférence, renforcer la connaissance des députés québécois sur les différents contextes parlementaires au sein desquels évoluent les élus des autres sections de la région canadienne.
- Annoncer officiellement la tenue à Québec, du 15 au 21 juillet 2012, de cette 50^e Conférence régionale canadienne et promouvoir la participation des députés des sections canadiennes à cette rencontre.
- Proposer devant le comité directeur des FPC, la tenue d'un Programme de sensibilisation à l'engagement politique en marge de la 50^e Conférence régionale canadienne dont l'ANQ sera l'hôte en juillet 2012.

COMMENTAIRES /CONCLUSIONS

- C'est avec enthousiasme que les membres du Conseil régional canadien ont accueilli la nouvelle que la prochaine Conférence régionale canadienne ait lieu à Québec du 15 au 21 juillet 2012. Cette Conférence sera précédée d'une réunion des Femmes parlementaires du Commonwealth. Par ailleurs, il a été convenu que le programme de sensibilisation du réseau se déroule au Québec à l'automne 2012.
- La présentation de la première vice-présidente de l'ANQ sur le thème «Comment valoriser le rôle des députés et contrer la désaffectation de l'opinion publique» a été très appréciée par les délégués et la présidence de la Conférence a prolongé la séance de travail afin qu'elle réponde aux questions des participants.
- La députée de Pontiac et représentante de la Section du Québec au réseau «Femmes parlementaires du Commonwealth» a été élue vice-présidente du réseau, poste qu'elle occupera pour les trois prochaines années.
- La participation active des membres de la délégation québécoise aux travaux des diverses instances de la Conférence a par ailleurs contribué à la tenue de discussions fructueuses sur les thèmes à l'étude.

COÛT

- Per diem et autres frais	7688,39 \$
- Transport	2668,99 \$
Total	10 357,38 \$